



今年も多彩な作品が展示され、豊丘文化の裾野の広さや豊かさが実感されました。また、小中学生の作品も数多く展示され、村の文化を老若男女すべての村民で担っていくという気概が感じられ、頼もしく思いました。日頃精力的に活動され、今回も素晴らしい作品を出品された川柳クラブと写真クラブに、感想を寄せていただきした。

豊丘村川柳クラブ（豊柳会）は平成十七年四月発足し、七年半の活動を続けてきました。会員は十六名、毎月一回第三金曜日に定例会を開き、お互いの作品を発表評価し、雑談に花を咲かせています。

直な感想が寄せられます。村の文化祭にも展示コーナーを与えられ、白川柳とは「ズバリ斬るホロリ 泣かせるチクリ刺すニンマリ笑う」と題して筆の短冊を展示了。

に全員數二十六名、文作祭に展示させて頂くようになつて早十五年を迎える事がで  
きました。

初年度の頃は、展示のための写真集めに大変苦労しました。伴野勤福センターでの作品の選定時期になつても、「俺は今年の展示はパスだ。」「何も撮つてないでなあ。」が決まり文句で、文化祭の話題はどこへやら、缶ビールに乾物のつまみで、

# 今年も文化の香り高く

# 三 り 高 く

は自らの生きた証しともなります。豊柳会では一人で多くの皆様に川柳の道へ入つて頂けたらと、広く門戸をあけお待ちしています。

# 喜びで集い楽しんで元める

公民館グループ、「とよおかまつり」で成果を発表

心身の鍛練に  
豊丘すいれん  
花架拳クラブ  
吉川 靖子

ハジンがアセレバカリハル  
始めにストレッチを入念にして、身体をほぐしてから、ゆっくりと呼吸をしながら動作をします。身体のすみずみまで酸素を行き渡らせ、自然を感じながら「気」の流れを意識します。のびのびと大きく舞うと、心と身体の鍛錬になります。日頃の慌しさから離れて落ち着くひと時です。

こんな素晴らしい花架拳

ハジンがアセレバカリハル  
と無言なこと  
とを考えました。まだヒヨコの私たちを人前で舞えるように指導しなければならない先生は大変です。月に二回しない練習にも熱が入りります初めて衣装も揃えました。よいよ当日です。とても緊張しましたが、楽しく舞ふ

ことができました。広いステージで、合わせるのが大変でしたが、よい経験になりました。興味をもたれた方、どうですか？一緒に舞つてみませんか？

の婦人が外から泣きしく窓をたたいた。何事かと思い急いで開けてやると、よほどあわてているらしく、窓をくぐつて顔をつつこんできて、通路をはさんで私の反対側の座席に向かつて大声で話しかけ始めた。「いい？ 松本で降りたら、そこにそのまま立っている」

「降りたら動いちゃだめよおはあちゃんが迎えに来てくれるからね。じゃあね」

男の子が一人、こちこち歩いてうなずいている。母と、その子どもであることがすぐにわかった。

わたしは、身をうしろそらせて、話をしやすく、てやつた。

やがて列車がアパートを  
増してきたので窓を閉めた。  
そうして、言いようのない味気なさが心に残った。  
実は、初めから発車まで彼女は、わたしという一人の乗客の存在を、全く無視していたのである。——松本に着いたら、あの子を示すまで連れていくつてやるつと安らぎをおぼえた。

収穫の後に『お礼肥』をやろうと言つているのは、から生産される果物は、これはもう、うまいに決まっていると思うのだった。

草野先生の  
出会い、こぼれ話

甲高い声でこう言い終わると、発車のベルが鳴りだしたので、彼女はさがつて手を振り始めた。  
わたしは、母親からも、子どもからもお互いがよく見えるように思つた。すると、ある晩、村の有線放送を聞くともなしに聞いていると、「今年も柿がたくさんとまること」という言葉が聞こえてきた。

# すべて野球界の発展のために 四季大学で松原事務局長が力説

十月二十日に総合福祉センター(公民館)で、四季大学秋季講座が開催されました。日本プロ野球選手会事務局長の松原徹さんが、「日本のプロ野球のこれまで」と題して、大変興味深い講演をされました。プロ野球という、一見華やかな世界にあっても、そこに関係している選手たちには、目に見えない苦労があるものだと、改めて痛感しました。

## 興味深い裏話も

本村

松尾和裕

皆さんは「とよおか四季大学」をご存知ですか。「豊丘村ふるさと大使」丸山克俊先生(東京理科大学教授)が年四回開催している講座です。先生の幅広い人脈から多彩な講師をお招きしての講座が開かれています。今日は、元ロッテ球団の選手だつ

た北島新平先生の「伊那谷のまつり」の作品を観ていただけたでしょうか。

先生は、伊那谷のまつりの出で会いについて描かれるようにならたいものだと思った」と書いてあります。

「(霜田ほひうき)はじめ見て見たのは昭和十九年十一月八日木沢八日市場のおまつり。夕方から徹夜で朝まで続く。観客も一體となっておまつりにとけ込んでいる。こんな祭りがあったか。朝方帰つてすぐ思い出で描いた。出来上がりは恥ずかしい

よっぽどだったが、人々の心がつながる古田、三浦選手の並々ならぬ努力、ヤツターマンの中畑選手の指導力と選手間での信頼の高かつたこと等、プロ野球の裏話を交えた話は興味を引く講演内容でした。講演会の後四季大学による懇親会では、どうやらお父さん以上粗忽で有名だったこと。とりわけ、年金問題を掲げた日本プロ野球選手会の発

野球は全国の天才といわれた選手の集まりですが、その中で人倍努力したものだけがレギュラーの座を射止めることができます。落合選手も練習嫌いといわれていたが、人に見られないところで他の選手の何倍もの練習をしていました。また長嶋一茂選手はお父さん以上粗忽で有名だったこと。

ほくは、一年前サッカーをしていて、骨折をしてしまいました。それで、ギブスをして、松葉づえをついていました。そんな時、用事があつたと、言つて、席をゆずつてくれました。ほくは、二コ三コして、席をゆずつてくれました。ほくは、「この席、どうぞ。」

「ありがとうございます。とても、うれしかつたです。

横浜につくと、雨がふりました。雨になつてしまつたので、歩くのをやめ、駅からタクシーに乗つて、ホテルに行きました。

「ひきじぶりに長野県の人と話が出来てうれしい。」

と、話しかけてくれました。

「ひきじぶりに長野県の人と話をしていると、運転手さんも長野県で生まれた人でした。

「ひきじぶりに長野県の人と話が出来てうれしい。」

と、話しかけてくれました。

「ひきじ

～シリーズ～ 豊丘の自然  
No.109

## チッチゼミ（セミ科）



柿取りの合間にオツネントンボとアキアカネを確認した(11／8)。そして、トンボノートに記録した。

飯田・下伊那のトンボの最初の記録は今から八十七年前の大正十四年(一九二五)の三十六種類。故、伊藤文男先生の精力的な調査で昭和五十六年(一九八二)には七十種類に。その後、二種類が加わって、文献上では七十二種類になつた。しかし、三十年近く経過

がいるのだろうか。今年  
した今、何種類のトンボ  
がいるのだろうか。今年  
の調査では五十六種類。  
ここに紹介したチツボ  
セミは四方さんが主催し  
た観察会で、小学生が見  
付けたもの。そこで、お  
願い。トンボ、セミ、鳥  
などの情報をお寄せ下さ  
い。この種の調査は、よ  
り多くの皆さんのお目、耳  
が大事です。

— 10月 21

十月二十一日は快晴に毒まれ、田村区、林区及び等七分館の三地域で運動会が行なわれました。住民の方々が多数参集し、いずれも盛況でした。しかし、二十一日に予定されていた河野区の運動会は、残念ながら雨で中止になりました。

## 第二分館長 今村 篤

十月二十一日、雲一つない秋晴れの下、田村区と公民館共催の田村区民運動会が開催されました。

昨年は雨で中止になりましたが、今年は晴天の下、事故も無く無事開催出来本当に良かったと思います。また、準備から運営そして片付けと、区の役員、自治会の方々、公民館役員には本当に世話様になりました。今年は公民館役員改選の方にお世話になりましたが、不慣れなこともあります。準備

An aerial photograph showing a large, open sports field with several blue and white structures, likely tents or temporary buildings, set up across the area. In the background, there's a residential area with houses and a larger building complex, possibly a school or community center. The foreground shows some greenery and trees.

スタートが遅れてしまいま  
したが、前年  
準備頂いたも  
のほとんどが  
活用でき、大  
変助かりまし  
た。

運動会は、  
一般種目と自  
治会対抗競技  
が行われまし  
た。一般種目  
では準備した  
賞品が全て出  
払う位多くの  
方の参加を頂き、特に子供  
さんの参加が多く、これか  
ら田村区を担つていく子供  
達に頼もししさを感じました。  
自治会対抗種目では、選手  
の一生懸命の競技に応援に  
も力が入り、大いに盛り上  
がりました。この日のため  
の練習の成果もあつてか、  
長く続く大会となつていく  
ことを願います。

保、三位長沢自治会の成績  
順でした。このような区の  
行事に参加することで、「あ  
の人誰、何処の人」など言  
葉が飛び交い、お互い区民  
を知ることができる良い機  
会と感じました。

今後もいろいろ工夫して、  
長く続く大会となつていく



ふるさとの豊かな自然の中で 一田村区運動会

# 阳光の中で交流楽しむ

——10月27日、慈惠園祭開かれる

本年度も地元の皆さま、  
村教育委員会の皆様のご支  
援の下、多くのご来賓の方々  
のご臨席を賜り、十月二十  
日、好天に恵まれ無事  
「慈恵園祭」を終了すること  
ができました。

紙面をお借りしまして報  
告と御礼を申し上げますと  
共に、ボランティアの皆様  
とご出店いただきました皆  
様、ご来園の皆様に感謝申  
し上げます。

今年の慈恵園祭は、新し  
い歴史を刻む大切な集いと  
なりました。ユニット制の  
宿舎ができたから初めて  
の集いは、新しい風を感じ  
ていたらしく機会にしたいと  
考えました。

その一つが、北と南小学  
校から絵と俳句の作品をお  
寄せいただき  
展示できただ  
けでした。選

十月二十七日、林原地区にある慈恵園で、恒例の慈恵園祭が開催されました。当日は好天で、関係者や地域の住民など、大勢の方々で賑わいました。

義深くなりました。

屋内の演技演奏も園祭を盛り上げました

◀課題「終」 長谷部良庵	都市化より田舎ぐらしにしがみつく原
▼課題「終」 長谷部良庵 選	終世の住処 来し方思う日々
終盤の余生 楽しく苦を忘れ	終わりなき政治家たちの言い逃れ
戦争を知る人わずか終戦忌	戦争を知る人わずか終戦忌
軸吟：有終を飾る男の紙吹雪	軸吟：有終を飾る男の紙吹雪
▼自由吟 桃沢健介 選	昼と夜衣装替えして大わらわ
原発ゼロ民を欺くゴーサイン	原発ゼロ民を欺くゴーサイン
近いうち敗戦見えて出し済り	近いうち敗戦見えて出し済り
一日をのぞく安堵の姫鏡	一日をのぞく安堵の姫鏡
軸吟：鈴なりの柿喜びと溜め息と	軸吟：鈴なりの柿喜びと溜め息と
地域の子どもの養育に貢献	宇井恵美子
できないと考えるからです。	西元 峰子
ご批判やご指摘を謙虚に受け止めていく所存でござい	久保ひろし
ます。どうぞ今後ともよろ	市沢 照子
しくお願ひいたします。	福沢 勝善
軸吟：鈴なりの柿喜びと溜め息と	宮下 今村 泉 久子
地域の子どもの養育に貢献	小町 礼園
できないと考えるからです。	市沢 照子
ご批判やご指摘を謙虚に受け止めていく所存でござい	勝善
ます。どうぞ今後ともよろ	福沢 勝善
しくお願ひいたします。	宮下 今村 泉 久子

▼課題「市」長谷部良庵選  
朝市で賑わいを増す温泉地  
植えたのに八年待てぬ市田柿  
無神経市街地の空オスプレイ  
1介の市長日本を巻き回す  
桃子 喜子 昭三 宮島 安田 桃子  
桃子 喜子 昭三 宮島 安田 桃子  
桃子 喜子 昭三 宮島 安田 桃子  
桃子 喜子 昭三 宮島 安田 桃子

俳句  
短歌

好物のきんづば焼きを二包み敬老祝いと次男持ちくる  
大型と言われる台風走りぬけ流れる雲を満月照らす  
秋風にしばしゆだねて身の内に短歌の調べをひき入れんとす  
股関節を痛めさ迷う夢をみる目の覚めたあとしばし腰もむ  
金木犀咲きて茸のうわさ聞き夫と採りたる松茸思う  
早生よりも晩生ひと筋に桃つくる友ありわれもじっくり生きむ  
大倉 知江 毛涯百合子 中島 一彦

紅薔薇の夕映えを待つカメラマン  
 落し水集めて天童藍ふかむ  
 試合終えタツチの渦へ大西日  
 夕映えにいのち群がる花茗荷  
 稔る秋心騒がす手間不足  
 葉の縁にすんなり着地赤とんぼ  
 草の虫夜々の窓辺に鳴きにけり  
 蟋蟀の声のみとなり夜の深む  
 妻と来てしもぐりの里早紅葉  
 蝶を狙ふ子寺に忍者めき

中山 寿子  
 北原 昭子  
 磯部セツ子  
 田中 静  
 三島 保子  
 三島 里子  
 水野 里子  
 木下 眞水  
 和地 瞳夫  
 水野 近義

〈公民館短歌会〉

富永 博道

八日会

金木犀の香り漂う道すがら深呼吸なす朝のジョギ

夕焼の空に一本の飛行ぐも空が二つにわれゆくよ

金木犀の香り漂う道すがら深呼吸なす朝のジヨギ

水涸れの天竜川は瀬音なく闇に蛇行のしろじろと

松島 八重